

酒々井町

郷土研究会々報

第69号

平成5年7月1日発行
酒々井町郷土研究会
編集部

酒々井町郷土研究会々報
の前号を見てびっくり。私のご先祖さまの一族の名前が出てくるとは。懐しさにハラハラと落涙?

酒々井町郷土研究会々報
の前号を見てびっくり。私のご先祖さまの一族の名前が出てくるとは。懐しさにハラハラと落涙?

バサラ
加川治良

利幕府の成立後は評定衆になり、近江をはじめ出雲、播磨、上総などの守護職を歴任し、佐々木家の大綱領として宇多源氏の頭領になりました。

「峰相記」という史料には、「所々乱姑」かかる類十人二十人」という集団から「五十騎百騎打ちづき」と思ひ、足利百二十、三條六十六、志野六十ーと記録されていて、道

誉がいかに多くの春を所蔵していたかが判ります。このうち三條、志野の両家は香道の派祖として現在まで続いています。道

誉は、新しい時代の新しい文化の基盤を築いて応安六年(一三七二)に近江で亡くなりました。行年七十八歳でした。

NHKの大河ドラマ「太平記」に登場したご先祖さまの姿?を見て、あきれて見るのを禁じましたが、『郷土研究会々報』でやつとその汚名?を晴らす事が出来ました。

佐々木道誉は、近江源氏(一宇多源氏の流れ)の分流である京極佐々木氏の五代で、永仁四年(一二九六)に生まれました。佐々木氏の本地(本拠地)は近江の佐々木荘(現在の滋賀県安土付近)で、琵琶湖に面しています。その水利権を握っていました。長門・石見、壱岐の守護職についていましたが、まだ守護大名とはいいません。守護大名の成立は、もつと後になつてからのことです。道誉の幼名は四郎、長じて高氏。道誉は法号で尊誉とも書きます。佐渡守、左

す。『太平記』には、佐々木道誉のバサラ風が数々出てきますが、この太平記は、小島法師といふ物語僧によつて書かれた南北朝争乱、約五〇年の戦記物です。こうした「語りもの」には史実との違いが多く見られます。南北朝争乱期の史料では、古く王朝勢力と抗争して新しく台頭してきた武士集団を「悪党」

といわれますが、このバサラといふ語句は『太平記』の造語のようです。バサラの語源は、仏教用語の「波婆羅」からきたもので「金剛」を意味します。梵語の音訓は「バジラ」となります。

花道の『池坊専應口伝』は天文ト年(一五四一)の中世史料ですが、「極樂淨土に吹く風も瓶の上に匂ひくる……」とあり、仮想の影響が大きいことが判り

「香」をよく会に参加して

犬島正子

奥深い知識と教養、経験が必定と思われる香道、不安な気持の中興味深く参加しました。
お話を中で、流派には「御家流」と「志野流」があること、そして「御家流」の祖は三条西家であると聞く。あれあれ、これはいつか聞いた名である。そう何年か前のNHK大河ドラマ「春日局」の中です。三条西家は、極大納言で代々香道をもつて朝廷に仕える家柄であった。お安とおふく（春日局）母子をかくまうことでの六代目香道系譜をみれば、御家流五代目の三條西公国（の時）で、幼いころのおふくにやさしくしてくれたのは六代目実條（じきょう）幼少（よしゅう）の時だった。このドラマを見ていた頃「香」に興味を持つていうものがあるよう気がします。

鄉土研日誌

4月～6月

月日	内 容	参加人数
4/6	名勝探訪「谷中方面」	37
4/10	香をきく会「お香の歴史と香道」	57
4/15	野草の会「山菜を食べる会」	72
4/22	史跡文化財愛護活動	30
5/8	香をきく会「組香の仕組みと六国五味」	57
5/16	町内史跡めぐり「伝説を訪ねて」	160
5/19 5/20	一泊見学会（会津方面）	46
5/3	名勝探訪「王子駒込方面」（雨天中止）	0
6/4	運営委員会	23
6/12	香をきく会「季節の組香」	57
6/20	会報発送	25

會計報告

山菜を食べる会		香をさく会	
4月15日(木)	参加人数 60名	4月10日・5月8日・6月12日	
収入 600円×60	36,000円	参加人数 57名	
支出	25,639円	収入 500円×57	28,500円
(材料費)代		支出	28,500円
残金	261円	内訳	
(郷土研究会補助)		直瀬師師料 20,000円	
		茶葉子・果物代 8,250円	
		コピー代 267円	
		不足 17円を郷土研より補足	

町内史跡めぐり

5月16日(日) 参加人数		160名
收入	大人 200円 小人 100円	23,400
支出		21,990
内訳		
印刷代	635	
セツカ用	13,514	
班会計帳	863	
雜費	1,400	
御礼	5,678	
残金	1,410円	
	(御土研入線機)	

芭の牧1泊会津方面

5月19-20日	参加人数	46名
收入	$23,500^P \times 46$	1,081,000 P
支出		1,074,838 P
内観		
宿泊料		494.5
バス代		298.7
高速料金		32.8
市内料金至賃(昼食)		194.15
保険料		3.38
ゴビ一代		1.38
特製料(御札)		19.40
飲食物代		16.79
退 金	$300^P \times 46$	13,800
残金	6,042円	(銀座上研入)

—史跡文化財愛護活動—
総務部
四月二十二日、史跡四ヶ所の清掃
草刈り作業を行いました。「当日
参加出来ないから」とMさん御夫
妻と一人さんの御三方によつて、前
日カンカンムロの草刈りをしていた
だいたおかげで大変助かりました。
延べ三十人の方々により無事終
了。皆さん有がとうございました。
さて、二回目の草刈りを七月四
日(一)に行います。会報がお手
許に届くと間もない日程ですが、
どうか宣教く御参加願います。
上岩橋貝層、カンカレムロ、古松
碑、伊篠の松並木の四ヶ所です。
お家から一番近い所を最寄りの
役員にお問い合わせ下さい。

山菜を食べる会

野草の会

史跡文化財愛護活動

酒々井の伝説を訪ねて

ボイスカウト酒々井第一回カラーズ隊

秦 英晴

「えー、ここがそうなの？」
「わあー、こんなところにし

カブ隊員達の声が、あちらこちらから上ります。子供達が将来、

伝説と歴史を通して一人一人が自分の町を知り、慶祝を持ってほしいとの思いから、今回初めて参加させていただきました。

何度も耳にしたことのある町名の由来「酒の井」が、こんなにも身近にありながら、何も気がつかず通り過ぎてしましました。又、歌舞伎の「暫」は、今は子供達に理解出来ないかもしません。しかし、これから成長の課程において本で、あるいはテレビ等で見聞する機会を得ることと思います。そんな時、鎌倉権五郎と桜の樹のお話を、懐しく誇りを持つて思い出すこと期待しています。我々リーダー達も何を見ても何を聞いても初めてづくしです。酒々井生まれの押元副長曰く「四十数年住んでいるが初めて知ったよ、

あそこがねえー」と感動の面持

新しさと味わい深い歴史が交

まーた。

夕食の宴会の楽しかったこと

にするため、苗木を摂津国（現

タ食の宴会の楽しかったこと

在の兵庫県宝塚市）から持ち帰

り、栽培したのが始まりと伝えられています。正門前の牡丹姫

像は中国洛陽市との牡丹を架け

橋とする友好交流のあかしとして、洛陽市王城公園の牡丹仙子

像を模したものでその美しい像

にみとれてしましました。

牡丹の花がとてもきれいでしたね。

二日目は、名

元かくれしてきました。最後に、
郷土研究会の皆様、貴重な一日
を子供達と一緒に体験すること
ができました。本当にありがとうございました。

うございました。

踊って笑って牡丹みて

平野寿子

芦の牧温泉泊りの一泊見学会
に主人共ども参加し、郷土研究会の一泊見学会の醍醐味を満喫しました。

連日の快晴。

やかな舞姿に
うつとりさせられました。

泉をくみます
かくんまではな
どうぞあなたたち
の仲間に



須賀川の牡丹園



剣を見て野口記念館より最終見学地「須賀川の牡丹園」に行きました。

須賀川の牡丹園の起りは、今から約二三十年ほど前の明和二年（一七六六）にさかのぼります。当時、薬種商を営んでいた伊藤裕倫が牡丹の根を薬用

郷土石井行事案内

平成5年7月～9月

	7月	8月	9月
史談会	10日(土) 午後1時30分 「酒々井町の石仏と文化財」 中央公民館 会議室	休み	11日(土) 午後1時30分 「酒々井町の石仏と文化財」 中央公民館 会議室
名勝探訪 野草の会	8日(木) 京成酒々井駅 8:15集合 名勝探訪 王子・駒込方面 京成酒々井駅 → JR王子 → 紙の博物館 (入館料200円) → 渋沢史料館(入館料300円) → 西ヶ原一里塚 → 平塚城跡・平塚神社(昼食) → 旧古河庭園(入園料100円) → 無量寺 → 秘義神社 → JR駒込 → 上野 → 京成酒々井(閉会式) (雨天中止)代替日7月13日(火)	休み	9日(木) 京成酒々井駅 8:15集合 名勝探訪 上野方面 京成酒々井駅 → 京成上野 → 国立博物館 → 東照宮 → 上野公園内散策 → 京成上野 → 京成酒々井駅 雨天中止 (問い合わせ) 代替日(16日 水曜日) 7:100以降会員室
史跡文化財 愛護活動	7月4日(日) 午前8時(参加されたい現地に集合して下さい) 雨天中止 代替日 7月11日(日) (問い合わせ) 会長室 TEL 496-4861	各自清掃草刈り用具 ご持参の上、都合のよ い現地にお集まり下さい。 ご協力の程お願いします。	作業場所 (1) 工岩橋更層 (2) カンカンムロ横穴群 (3) 伊藤松並木 (4) 古松碑
郷土史講座 (教育委員会共催)	8月8日(日) 午前10時開演 場所 酒々井町中央公民館 視聴覚室 演題 「酒々井町における日蓮宗」 立正大学日蓮教学研究所研究員 講師 加川治良先生		皆様の御来聴をお待ち しております。

① 上野方面 7/9 (木)

雨天中止 代替 9/16 (木)

博物館、東照宮、清水観音外上野
公園は江戸城鎮護と國家安穩を祈
願

紙の博物館は昭和二十五年、全国の
製紙会社、製紙用具製造会社の支
持で設立され、館内には色々の紙
の種類、紙で作られた美術品、工
芸品等が展示されています。これ
より本郷通りを散策しながら渋沢
古河市兵衛が造園した庭園で、武蔵
野台地の裾の土地の高低差を巧みに使
い分けた近代庭園です。バラが少し残つて
いるといいのですが、最後に無量寺、
妙義神社へ行きます。妙義神社は、
日本武尊が祀られている神社です。
帰りは丁度駒込駅より上野に出で
京成に乗ります。京成に乗り換えて帰ります。

(六五歳以上の方は身分証明書
をご持参下さい)

日本中が待ち望んだ皇太子さまの御
結婚の儀が行われ、王朝絵巻を見
ような十二单衣のお姿や、華麗なパレ
ードなど一日テレビに釘づけされた方たち
がいたと思います。この日は美しい映像
を見ながら久しぶりに正しい美しい日本
語を堪能しました。

時代の流れでしょうか。このごろの日本
語の「う抜き、言葉」例へば「食べられろ」
を「食べれる」等の言葉の氾濫です。
せめて郷土研で歴史を学ぶ私達は、正し
い日本語を使うようにしていただきたいと
考えておりますが如何でしょうか。

